

RECENSIONES

J. RATZINGER, *La Iglesia. Una comunidad siempre en camino*
Madrid 1992, 121 pp.

El autor, que no necesita presentación, una vez más deja oír su voz sobre la situación de la Iglesia Católica. La obra es el compendio de algunas lecciones de teología, conferencias, un discurso y una homilía, llevados a cabo en distintas oportunidades.

En el primer capítulo, aborda el tema del origen y naturaleza de la Iglesia. Comienza planteando una panorámica de los tres grandes giros en la historia exegética de nuestro siglo y su forma de concebir la fundación de la Iglesia por Jesucristo. Luego examina el testimonio neotestamentario sobre el origen y la naturaleza de la Iglesia, concediéndole un espacio mayor a la doctrina paulina de la Iglesia como cuerpo de Cristo y a la eclesiología en los Hechos de los Apóstoles.

El segundo capítulo está dedicado al tema del primado de Pedro y a la unidad de la Iglesia. En él se tratan los siguientes puntos: el significado del puesto privilegiado de Pedro, que el Nuevo Testamento documenta de múltiples maneras; la justificación real de una sucesión de Pedro basándose en el Nuevo Testamento y el problema de Roma como sede del pontificado.

En el tercer capítulo, el autor se plantea una pregunta fundamental: "¿cómo debe vivir y configurarse la Iglesia para responder a la voluntad del Señor?". Es una pregunta que se impone con fuerza después de todas las reflexiones expuestas hasta ese momento, y desemboca en el tema de la relación entre la Iglesia universal e Iglesia particular, especialmente entre el sucesor de Pedro y el ministerio episcopal, haciendo especial hincapié en la función del obispo en su diócesis y en el ejercicio más vasto de su responsabilidad pastoral.

El capítulo cuarto se centra en la naturaleza del sacerdocio ministerial. En un primer momento y a manera de reflexión preliminar, se presenta la problemática teológica-bíblica en torno al ministerio; luego se busca la fundación del ministerio neotestamentario en la línea del apostolado como participación en la misión de Cristo, dando una breve mirada al origen y al centro cristológico del nuevo ministerio instituido por Cristo, en virtud de la potestad proveniente de su misión, tema que se concatena perfectamente con el punto siguiente: la sucesión apostólica

que, en el decir de Ratzinger, constituye uno de los pilares básicos de la doctrina católica sobre el sacerdocio de la Nueva Alianza. Finalmente, se examina en este capítulo el ministerio del sacerdote en la dirección de una espiritualidad personal y eclesial más viva.

El capítulo quinto constituyó originariamente un texto concebido como ponencia para el encuentro por la amistad entre los pueblos, organizado cada año por el movimiento "Comunión y Liberación"; su centro de interés es mirar la Iglesia como "una compañía en el camino", invitando a vivir un tipo de reforma que pueda hacer de la

Iglesia una compañía que valga realmente la pena.

El último capítulo es una conferencia sobre "conciencia y verdad" pronunciada en Dallas (EEUU) y repetida después en Siena. Para Ratzinger, el concepto de Iglesia se investiga en su más profunda naturaleza cuando resulta claro hasta qué punto la Iglesia penetra en mi intimidad, en mi alma, en mi conciencia.

La Iglesia de J. Ratzinger es un libro interesante, que muestra ampliamente la claridad del autor en el discernimiento de los problemas, su coherencia expositiva y sobre todo su gran amor a la Iglesia.

F. Pardo F., pbro.

AQUILINO DE PEDRO, Diccionario de términos religiosos y afines

Madrid 1993, 345 pp.

El autor, religioso marista y profesor en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile, del Seminario Pontificio de Santiago y del Pontificio Seminario Mayor "San Rafael" de Valparaíso, ofrece a profesores y estudiantes de teología, a catequistas y lectores en general, este valioso diccionario que presenta una visión sintética de términos correspondientes a las diversas ciencias religiosas: Biblia, Dogma, Liturgia, Mariología, Moral, Pastoral,

Catequética, Historia de la Iglesia, etc., e incluso algo de materias no directamente religiosas, pero relacionadas con el estudio de las mismas: Filosofía, Educación, Sociología...

Es un manual pequeño de excelente presentación, que contiene cerca de 1.300 términos, con una clara citación interna entre las diversas voces y una oportuna referencia a bibliografía específica cuando el tema requiere una mayor profundización. Destacan en esta obra: el enfoque teológico